

# Presidente de la Sonami emplaza al gobierno en torno a “si quieren o no minería” previo a los festejos del 10 de agosto

ARCHIVO/FOTO REFERENCIAL/DIARIO ATACAMA



LA REFORMA TRIBUTARIA Y EL RECHAZO A PROYECTOS MINEROS FUERON ANALIZADOS POR EL LÍDER GREMIAL.

**DIEGO HERNÁNDEZ.** El líder gremial pide a las autoridades aclarar sus intenciones respecto al rubro, tras el rechazo de proyectos como Fénix Gold y solicitó mayor certeza en materia tributaria. Por otra parte, destacó el trabajo en seguridad minera, y dijo respecto al socavón de Tierra Amarilla que “en principio si la mina está abajo, alguna influencia tiene que tener”.

Rochel Saavedra Zepeda  
rochel.saavedra@diarioatacama.cl

**E**l próximo 10 de agosto en todo el país se celebra el día de la y el minero, fecha que este año será conmemorada, en la sede de la asociación de pirquineros de Tierra Amarilla, por gremios locales, autoridades regionales y nacionales, instancia en la que se entregarán los premios “San Lorenzo” a los colaboradores del rubro de la región de Atacama, así lo anunció el presidente de la Sociedad nacional de minería (Sonami), Diego Hernández, quien también participará del evento.

Su visita a la región, será una de las últimas que realizará como autoridad gremial, pues el próximo 31 de agosto concluye su período en el cargo. Es por ello, que en conversación con este medio y a propósito de la celebración del rubro minero, reflexionó en torno a los avances que el pa-

is ha tenido entorno a esta materia económica, sobre la necesidad de que exista un equilibrio en torno a cómo se relacionan los impuestos y la inversión; sobre los avances en materia de seguridad laboral; la influencia de una posible nueva constitución para Chile; y la respuesta “politicizada” de un gobierno entorno a los proyectos rechazados en el país.

## REFORMA TRIBUTARIA

En materia económica, el presidente de Sonami, comentó que debe existir un equilibrio, entre aumentar la tributación, e incentivar la inversión, ya que entre más alto sean los tributos, menos incentivo para los inversionistas. Al respecto, indicó que, “el gobierno y el ministro de hacienda tienen que encontrar un equilibrio para poder aumentar los impuestos, a través del royalty, pero haciendo que sea económicamente rentable”.

La autoridad gremial, precisó que hoy en día la tributación tiene un precio muy alto, sobre todo para las empresas más grandes, que producen más de 200 mil toneladas, por lo que espera se pueda revisar y reducir en la comisión de minería y en la tramitación del senado.

“Hoy día las empresas pagan en total, entre impuestos y royalty alrededor de 40% y 42% sobre las utilidades, y si se aumenta el royalty como está hoy día, esto subiría a 58% a 62%, y eso lo encontramos que es desproporcional y no va a incentivar la inversión de nuevos proyectos, entonces esperamos que se pueda revisar”, indicó el presidente de la Sonami.

Entorno a la reforma tributaria la cual permitirá duplicar los recursos para las regiones y para los gobiernos de esas zonas, a través del royalty minero, la autoridad nacional, apuntó que ese presupuesto se distribuye de acuerdo

do a los presupuestos de operación e inversión de cada sector. En ese sentido, comentó que, “esperemos que esta vez, llegue algo más a la región, lo que se dice es que una parte sería distribuida entre las regiones y los municipios mineros, pero también una parte para las regiones y municipios no mineros, entonces hay que ver bien, cuánto sería efectivamente lo que les correspondería a las regiones mineras”.

“Hay malas experiencias anteriores, el primero royalty se supone iba a tener una parte dedicada a la innovación y finalmente eso nunca sucedió, porque constitucionalmente hoy día, no pueden haber impuestos para fines específicos, entonces las regiones mineras deben estar muy atentas para aclarar y presionar, que parte de los impuestos del royalty irán a las regiones”, puntualizó respecto a este tema el presidente de la Sonami.

## 7 trabajadores

han fallecido en faenas mineras subterráneas, entre en las regiones de Antofagasta, Atacama y Coquimbo.

(viene de la página anterior)

### SOCAVÓN

Respecto a la subsidencia de Tierra Amarilla, la máxima autoridad de Sonami, dijo que "es difícil opinar técnicamente sin conocer los detalles, en principio si la mina está abajo, alguna influencia tiene que tener, y hay que dejar que los técnicos identifiquen el origen del socavón y puedan tomar las medidas técnicas adecuadas para disminuir los riesgos que eso puede generar".

### PROYECTOS MINEROS

Respecto a los proyectos mineros como Pénix Gold y mina El Soldado en la Región de Valparaíso, los cuales fueron rechazados por el Servicio de Evaluación Ambiental (SEA), dijo que era una "muy mala señal", pues ambas iniciativas obtuvieron todos sus permisos, sin embargo, terminaron siendo rechazados.

"En ambos casos, los seremis de Minería votaron en contra, entonces es difícil de entender cómo un seremi de Minería vota contra un proyecto que fue aprobado técnicamente (...), si tú haces todo bien y a última hora por razones muy ambigüas y políticas las rechazan, cuál es la señal que está mandando el gobierno, es una que no va a haber minería en el país y eso lógicamente va a afectar a las regiones mineras, como es la tercera región".

Por último, agregó que "yo creo que el gobierno tiene que aclarar qué es lo que quiere, si quieren o no quieren minería, y si no quieren minería es bueno saberlo para que las empresas no gasten recursos financieros y tiempo, si finalmente por motivos que no son técnicos, que son políticos, van a rechazarlos".

### SEGURIDAD MINERA

Durante este año 7 trabajadores han fallecido por accidentes en la minería, los cuales se produjeron en minas subterráneas ubicadas en las regiones de Antofagasta, Atacama y Co-

## 10 de agosto

se celebra el día de las y los mineros en Chile. En Tierra Amarilla preparan una ceremonia.

## 31 de agosto

finaliza el periodo del actual presidente de la Sonami, Diego Hernández.



KARL CHINGA GRAWE/AGENCIA UNO  
HERNÁNDEZ ESPERA QUE SE TOMEN MEDIDAS POR EL SOCAVÓN.

quiubo. En relación a ello, se le consultó al presidente de la Sonami, sobre cómo han ido trabajando en materia de seguridad y su opinión respecto a esta materia. "Los índices de accidentabilidad en la minera chilena son en término relativos, comparado con otras actividades, son de las mejores, eso no quita que en la minería hayan accidentes fatales, con muerte de personas (...), los trabajadores y las autoridades han hecho un esfuerzo enorme para ir controlando eso y tenemos índices de estándar internacional", indicó.

También enfatizó en que existe una preocupación de Codelco, en relación a los accidentes, indicando que es algo que nunca se debe descuidar, y que hasta el momento es un tema controlado y dominado en la industria.

"Por ejemplo, si vemos cómo la industria minera reaccionó al tema del covid, nosotros gracias a que justamente hay una cultura de protocolos de seguridad, las empresas mineras se adaptaron muy rápido a los protocolos sanitarios para controlar el covid, y como resultado de eso no tuvimos discontinuidad operacional, seguimos produciendo a la misma capacidad que teníamos

antes, y eso también demuestra que la mano de obra minera en Chile es madura, y tiene una cultura de la seguridad y gracias a eso pudimos enfrentar la pandemia de buena manera", ejemplificó el presidente.

### CONSTITUCIÓN

En septiembre se plebiscitará el nuevo borrador de la Constitución, en ese sentido, se le consultó a Hernández, de qué manera cree repercutiría a la minería, si gana la opción Apruebo.

"Hoy día la minería, tiene desde el punto de vista del código de minería, las reglas bastante claras, son derechos mineros otorgados por el poder judicial y los derechos de explotación no tienen plazo, y cuentan con un amparo, es decir, la manera de mantener esos derechos, es por el pago de patentes, y el código de minería está protegido o aprobado por una ley orgánica constitucional, es decir, una ley de mayoría alta, lo que hace más difícil cambiarlo", indicó el presidente de Sonami.

Agregó, además que "la nueva constitución, el estatuto de minerales finalmente no dice mucho, no se pronuncia sobre los temas que te mencionaba,

ba, así que en el fondo quedamos un poco a la merced de que estos derechos se cambien por ley de mayoría simple, si es que la constitución nueva es aprobada (...), por otro lado, estamos contentos que en esta nueva constitución propuesta que va a plebiscito, no se aprobaron una serie de iniciativa que eran muy extremas, del tipo nacionalizar las minas, de restringir muchos los territorios donde se pueda hacer minería".

### REFLEXIÓN

Próximamente culminará el trabajo de Diego Hernández como presidente de la Sonami, en este sentido, compartió algunas reflexiones entorno a los últimos 3 años en el puesto, señalando que "parte de la misión de Sonami es que se desarrolle la minería en Chile, como factor económico y social para el desarrollo del país, hemos estado defendiendo la actividad estos últimos 3 años, esperamos que la minería pueda seguir creciendo y las inversiones vuelvan, porque en este periodo se han paralizado las grandes inversiones a la espera de que va a pasar políticamente, y esperando que incertidumbre jurídica y marco legal que vamos a tener".